

Universidad Católica Andrés Bello. (2021). *Encuesta Nacional de Condiciones de Vida 2021*. Caracas: ABediciones.

El Proyecto Encuesta Nacional de Condiciones de Vida (ENCOVI), surge de un esfuerzo en conjunto entre la Universidad Católica Andrés Bello, la Universidad Simón Bolívar y la Universidad Central de Venezuela en el año 2014, “con el propósito de producir información que permita dar seguimiento oportuno a las condiciones de vida de la población venezolana y contribuir a la evaluación de políticas públicas específicas” (pág.5).

En este sentido, al igual que sus ediciones anteriores, este proyecto ha demostrado la excelencia de profesionales que han enaltecido y sensibilizado a la población ante los resultados alcanzados, siendo su séptima edición, la Encuesta Nacional sobre Condiciones de Vida 2021, una muestra del tesón y compromiso que durante la pandemia por el COVID-19, a pesar de los riesgos para los integrantes de la ENCOVI y no contar con la experiencia, hacer frente a las restricciones que mantienen las autoridades del gobierno sobre el acceso a las estadísticas públicas, entre otros factores, no ha sido obstáculo para que el equipo cada vez se exija y pueda llegar a diversos contextos.

Es así, que luego de revisar su séptima edición, y, con la búsqueda de hacer mejoras y plantearse nuevos retos, se observa un reforzamiento en los controles de calidad, específicamente, en “la validación al momento de la captura de los datos y posteriormente mediante la revisión detallada por variable en la base de datos; igualmente se mejoró el proceso de revisión automatizada que conlleva a la aceptación o rechazo de las entrevistas completadas” (pág.6).

Adicionalmente, entre dichas actividades y los procesos que supuso la realización de la ENCOVI 2021, es importante destacar la incorporación de la herramienta GIS para la recolección de la muestra y sustitución de un “Listado Remoto”. En la fase de levantamiento, el uso de aplicaciones como My Google Maps y QGIS para la facilitación de las coordenadas geográficas y determinar los segmentos muestrales. Se incorporó por primera vez la modalidad de “muestreo por réplica” “con el propósito de garantizar el balance de los resultados levantados frente a cualquier eventualidad externa que pudiera ocasionar la interrupción abrupta de las operaciones en campo” (pág.11). Capacitación de los encuestados y supervisores sobre las prácticas de bioseguridad previo al operativo de campo dada a las restricciones por pandemia anteriormente mencionadas.

En esta séptima edición, tras un trabajo en conjunto con un equipo nacional e internacional de especialistas, se mejoró y amplió el cuestionario de aplicación donde se obtuvo como resultados preponderantes los siguientes:

Contexto	En este apartado la pérdida de la institucionalidad fue uno de los puntos relevantes, debido a que el ciudadano se siente desprotegido por las instituciones del Estado ante la falta de respuestas, oportunas y eficientes para atender las necesidades de los mismos. Aunado a ello, se mantiene una reducción notable en el período 2014-2020 del PIB de 74% y la persistencia de la hiperinflación desde 2017, lo cual impacta en la reducción del empleo, incremento de la informalidad, destrucción del poder de compra. El pronóstico de esperanza de vida en la población se redujo a 76,6 producto de la crisis. Por último, con la Pandemia por COVID-19 se acrecentaron los problemas de escasez de combustible, servicios públicos, empleo, educación, entre otros.
Educación	A razón de la pandemia por COVID-19 los centros educativos se mantuvieron cerrados y se continuo un proceso a distancia de un 90%, esto ha ocasionado efectos adversos en los diferentes niveles de aprendizaje. En el nivel de educación inicial, los recursos tecnológicos menguaron en los sectores más vulnerables, siendo el teléfono celular el principal apoyo de contacto entre los padres o estudiantes con la institución en un 59%, siendo la madre el principal apoyo para los hijos en la relación de las actividades en un 78%. Con respecto a la enseñanza universitaria las instituciones públicas no pudieron atender al estudiantado por la falta de desarrollo en la educación a distancia.
Salud general y materno infantil	Se observó un decaimiento del 12% de la proporción de población que reportó un problema de salud o enfermedad respecto a la medición pre-pandemia. Las mujeres más vulnerables por su bajo capital educativo o situación de pobreza tienen un promedio de hijos más elevado, no obstante, las brechas tienden a cerrarse. El riesgo de ser madres crece a medida que se avanza en la adolescencia.
Migración internacional	La mayoría de personas que dejan el país son jóvenes que oscilan entre los 15 a 29 años, quienes deciden migrar a causa de la falta de empleo, reagrupación familiar y por la búsqueda de mejores oportunidades, siendo los principales destinos países de la región como Colombia, Perú, Ecuador o Chile.
Trabajo	En relación a lo anterior entre 2014 y 2021 se ha reducido el empleo formal 21.8 puntos porcentuales. El empleo público ha sido el más afectado durante este últimos años, lo cual ha generado que los trabajadores busquen otros ingresos, reflejando que de 1 de cada 2 trabajadores esta auto – empleado.

Pobreza y desigualdad	La Pobreza Extrema según Línea Internacional Venezuela y Regiones del Mundo ha aumentado a 24.8%, del mismo modo los problemas relacionados con el servicio de agua potable y eliminación de excretas. La insuficiencia de ingresos, aún siendo el principal componente de la pobreza multidimensional, pierde peso (de 51% a 45%) en 2021 respecto a 2020, básicamente por el empeoramiento de los indicadores de las otras dimensiones.
Programas sociales	Las Misiones Sociales desaparecieron o quedaron limitadas a las bolsas de comida y los bonos permanentes, solo un 13.5% de los hogares declara que no recibe ningún programa social a través de alguno de sus miembros. El principal beneficio que se mantiene es el Carnet de la Patria, en el cual se deposita paulatinamente bonos, además para el subsidio de la gasolina y recientemente para la distribución de vacunas para el COVID-19.
Consumo de Alimentos	Un aporte en esta séptima edición, es que la ENCOVI realizó mediciones de consumo de alimentos en 2020 y 2021, reflejando los siguientes resultados: se redujo el porcentaje de hogares que declararon no haber experimentado Inseguridad Alimentaria. El consumo de alimentos en Venezuela ha pasado por distintas etapas, desde el período donde la bonanza económica incremento el consumo privado hasta 5% por año entre 2004-2009; hasta las fases de mayor crisis (2014-2019) primero por el desabastecimiento y luego por la hiperinflación. En general el consumo de alimentos en términos reales per-cápita ha caído en este último año entre 2% y 13% según el estrato social.

Si bien lo anterior es solo un bosquejo de los resultados de esta extraordinaria investigación, la invitación es a seguir ahondando sobre esta séptima edición la cual se encuentra disponible en línea a través de siguiente dirección electrónica <https://www.proyectoencovi.com/encovi-2021>.

Profesora Anaís Suárez  
 Coordinadora académica  
 Escuela de Psicología - UCAB